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香港特区政府财政司司长陈茂波接受《环球时报》专访 
 

“香港发展站在历史新起点上” 
 

本报记者  赵觉珵  陈青青 
 
    国务院 19日依法任命香港特别行政区第六届政府 26名主要官员。现任财政司司长陈茂波留
任，2017年 1月开始担任这一职务的他也是自香港回归以来，首名服务过三届特区政府的财政司
司长。时值香港回归祖国 25 周年之际，陈茂波在接受《环球时报》记者视频专访时，历数香港
在过去 25年中取得的发展成就。陈茂波表示，香港发展正站在一个历史的新起点上。 
    在挑战中不断前进 
    环球时报：1997 年香港回归祖国时，您对香港的发展抱有怎样的期待？您如何评价过去 25
年来香港经济发展的成就？ 
    陈茂波：香港回归时，我在会计界工作，也参加了 1997年 6月 30日的移交仪式和 7月 1日
的庆典。我和大家都非常兴奋，也对回归以后的香港充满期待。当时，国家已经历约 20 年的改
革开放，我们都看到了神州大地发生的飞速变化，对未来感到乐观。此外，基本法也赋予了香港

“一国两制”的制度优势，让香港保持原有的资本主义制度市场经济以及原有的核心竞争力。 
    25年间，香港本地生产总值（GDP）翻了一番，超过 2.8万亿港元；在金融领域，1997年的
上市公司总市值为 3万多亿港元，现在达到 40多万亿港元；上市公司数目也从 1997年的 600多
家到现在的 2500 多家。在贸易领域，香港商品贸易总额在 2021 年首次突破 10 万亿港元，在全
球经济体中排名第六。可以说，虽然这 25年中有一些挑战，但香港的经济增长是很靓丽的。 
    环球时报：回归 25 年来，香港经历过两次金融危机，“非典”“修例风波”和新冠肺炎疫情
也为经济发展带来冲击。但我们依然看到，香港经济发展的步伐没有因为这些干扰止步不前。香

港经济这样的韧性来自何处？ 
    陈茂波：最重要的是一直以来国家给予我们的坚实支持。这也让国际社会上一些投机者更加
小心，因为他们面对的不只是一个小小的香港。 
    1998年，外国人在股票市场和货币市场对香港进行双边冲击，时任总理朱镕基说了一句：“万
一特区需要中央帮助，只要特区政府向中央提出要求，中央将不惜一切代价维护香港的繁荣稳

定。” 
    国家过去 40 年的发展举世瞩目，可以说是人类发展历史中从没见过的。对香港而言，这提
供了庞大的市场和很大机遇，让香港成为国家的一个门户和桥梁，国际资金要进出内地，香港就

能得到发展。 
    传统与新兴的“中心” 
    环球时报：在国际大环境不断变化的当下，香港作为连通内地与境外市场的枢纽有何新意
义？香港又将如何处理好安全与发展的关系？ 
    陈茂波：现在美国在打压中国，试图干扰或者拖慢内地的发展进程。在香港面前，风险与机
遇并存。我们需要有底线思维，做好风险管理。例如当内地在港企业遭到制裁，我们都会做好不

同预案。 
    这些风险笼统地讲有两方面，一方面是政治打压，另一方面则来自市场。美国制裁香港官员
或机构，会对市场造成短期的心理影响，也不排除有投机者趁机浑水摸鱼。目前由我牵头建立了

一个全天候、跨市场、联动式的风险监测预报机制。这一机制吸取了 1998 年的经验，包括金融
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管理局、证监会、保监会、财经事务及库务局等，以互通的形式紧盯市场，通过政策措施加强我

们应对风险的韧性。 
    目前，香港的银行资本充足率和流动性指标都高于国际标准，呆坏账率也比较低。当有人想
要通过市场行动对香港进行冲击的时候，我们强身健体的同时，也做好了预案。 
    环球时报：一直以来，国家都支持香港继续做好国际金融、航运、贸易中心和国际航空枢纽，
强化全球离岸人民币业务枢纽、国际资产管理中心及风险管理中心功能。“十四五”规划中又提

出支持香港建设国际创新科技中心、亚太区国际法律及解决争议服务中心、区域知识产权贸易中

心，支持香港发展中外文化艺术交流中心。您如何看香港担负着越来越多的“中心”角色？ 
    陈茂波：这样的变化与国家发展和国际格局变化有关。香港要继续发挥好几个传统中心的角
色，国际金融中心不仅对香港重要，对国家也很重要，需要我们不断努力保持竞争力。 
    在 4个新定位中，国际创新科技中心的背景，是国际上不同经济体比拼核心竞争力，重点就
是科技创新。香港的大学拥有很强的科研能力，但在将技术转化为产品、进行商业化的能力上，

深圳、东莞等兄弟城市比我们做得更好。因此，各方可以一起构成比较全面的科创产业链。同时，

这也给香港年轻人提供有质量的就业机会，毕竟香港的产业比较单一。 
    此外，国家支持香港成为中外文化艺术交流中心，与软实力有关。中国已是全球第二大经济
体，话语权、影响力不断提升。但美国对我们的打压不单在经济上，也在舆论、宣传上。因此，

用好香港的国际化优势，可以帮助讲好中国故事、香港故事。 
    集中精力破解民生问题 
    环球时报：在新一届特区政府中，您将继续担任财政司司长一职。未来，您对香港的发展有
怎样的期待？ 
    陈茂波：未来我的工作主要有三个重点：维护好金融发展和安全、推动科创和香港经济多元
化发展，以及推动解决土地房屋供应问题。 
    香港这几年遭遇不少挑战，包括 2019 年的“修例风波”和新冠肺炎疫情。但这两年，国家
通过了涉港国安法，香港从法律上封掉了国家安全的漏洞。通过完善选举制度，落实“爱国者治

港”原则，确保了“一国两制”方针的实践在香港重回正轨、行稳致远。在立法会内，不再像以

前那样出现空转，大家能集中精力关注发展，破解社会民生问题。 
    从客观条件看，香港发展正站在一个历史的新起点，站在一个比以前更有利的位置、更能做
事的位置。25年后，也基本是实现第二个一百年目标的前后，我们的国家将是一个社会主义现代
化强国，香港也将比现在更加繁荣、更加稳定。对于香港当前面对的如住房、贫富差距等问题，

我相信不用等到 25年后就可以得到比较大的改善，届时大家会有一个安定、幸福的生活。 


